

Un monde de migrants

Pourquoi la mobilité des êtres humains dans le monde d'aujourd'hui prend-elle une telle ampleur?

« ÉMIGRÉ » ET « IMMIGRÉ »

Ne confondez pas l'émigré, la personne qui quitte son pays natal, et l'immigré, la personne qui arrive dans un pays d'accueil.

VOCABULAIRE

- Clandestin Immigré illégal.
- Diaspora

Dispersion d'un peuple à travers le monde.

Migrant

Personne qui se déplace d'un lieu à un autre avec pour objectif de s'y installer à long terme.

Réfugié

Personne reconnue comme en danger dans son pays d'origine qui obtient le droit de s'installer dans un autre pays.

Remises

Sommes d'argent transférées par les migrants à leurs proches restés au pays.

Une mobilité accrue

1. Un nombre croissant de migrants

- En 2015, 244 millions de personnes dans le monde sont des migrants, c'est-à-dire des personnes qui résident en dehors de leur pays d'origine. soit plus de 3 % de la population mondiale. Ils étaient 175 millions en 2000. S'y ajoutent les **clandestins**, difficiles à dénombrer, les migrants internes et plus de 45 millions de réfugiés et déplacés à cause des conflits.
- Un migrant peut quitter son pays pour raison économique à la recherche d'un emploi, mais aussi pour **fuir la guerre** (comme en Syrie) ou des catastrophes environnementales (comme au Bangladesh), ou encore pour poursuivre ses études à l'étranger. Les migrations sont donc en partie liées aux grands déséquilibres du monde.

2. De nouveaux migrants?

L'image du migrant comme un homme jeune, célibataire et peu qualifié venu chercher du travail dans le Nord ne correspond plus du tout à la réalité. Aujourd'hui, la moitié des migrants internationaux ont 40 ans ; 48 % sont des femmes. La majorité des migrants habite dans un pays du Nord ; 6 sur 10 sont originaires d'un pays du Sud. Femmes ou hommes, ils sont de plus en plus qualifiés.

Une mobilité généralisée

1. Tous les espaces sont concernés

- Les flux migratoires du Sud vers le Nord sont moins nombreux (34 %) que les migrations entre pays du Sud (38 %). Quitter son pays pour une destination éloignée coûte très cher. Les diasporas fournissent une aide importante aux migrants dans leur pays d'accueil.
- L'attractivité économique (pays riche) et politique (liberté, démocratie), la proximité géographique, les liens culturels, ou la connaissance de la langue expliquent le choix du pays de résidence.

2. Des migrations plutôt régionales

Les migrations se font principalement à l'échelle régionale. La route migratoire la plus fréquentée relie le Mexique aux États-Unis. Elle a été empruntée par 13 millions de personnes en 2015. Les principaux pays d'émigration sont l'Inde, le Mexique, la Russie, la Chine et le Bangladesh, alors que les pays qui accueillent le plus d'immigrés sont les États-Unis, l'Arabie saoudite, l'Allemagne, la Russie et les Émirats arabes unis. Les migrants nés dans un pays du Nord migrent majoritairement vers d'autres pays du Nord (25 %) et peu vers les pays du Sud (7 %).



1. Une aide au développement

- Dans les espaces d'arrivée, les **immigrants participent à la vie économique**. Ils pallient le déficit de main-d'œuvre mais aussi le vieillissement démographique. **Certaines économies** (comme au Qatar) sont même **complètement dépendantes des immigrants**, qui composent plus de 85 % de la population totale.
- Les **espaces de départ** profitent aussi des migrations grâce aux **remises**. Estimées à plus de 600 milliards de dollars par an, dont 440 milliards vers les pays en développement, ces sommes sont de véritables **leviers de développement local**: elles servent à **améliorer les logements**, à **financer des études** ou des **dépenses de santé**, à **améliorer le quotidien** ou à **investir** dans de petits commerces. Elles améliorent donc les conditions de vie des membres de la famille restés au pays.

2. Des politiques différentes face aux migrations

Certains États, connaissant un manque de main-d'œuvre, cherchent à attirer des migrants. Ils recherchent souvent de jeunes gens diplômés. D'autres États, pour des raisons culturelles ou économiques, cherchent à limiter voire à interdire l'immigration : des murs sont construits, les clandestins sont emprisonnés.

CHIFFRES CLÉS

- → 2015 : 244 millions de migrants, soit plus de 3 % de la population mondiale.
- Les migrations internationales ont été multipliées par 3 depuis 1975.